

El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Sábado 16 de Febrero de 1884.

Año XII Núm. 3.315.

¡Qué felicidad!

La república que se quiso conmemorar ayer, pintada por los republicanos, resulta ser lo que van á ver nuestros lectores:

«Durante la última situación revolucionaria fueron deportados á Ultramar como sospechosos en concepto de las autoridades 1.368 ciudadanos. Enteramente olvidados por el gobierno, vivían combatidos de la necesidad y del hambre la mayor parte de ellos en las islas Marianas y no será quizás exagerado decir que los ministros y los mas altos funcionarios ignoraban hasta su existencia.»—(García Ruiz).

«El antiguo Rey Amadeo, que por fortuna desapareció ya de España, á pesar de que había insurrección carlista y de que le amenazaban otras insurrecciones que podían ser para él de carácter más grave, no quiso apelar á la suspensión de garantías. Y sin embargo, una Cámara republicana cuyos individuos mas antiguos y mas notables en el partido han votado siempre contra la suspensión de garantías constitucionales, vienen á proponer no esta misma suspensión de garantías que para los monárquicos estaba limitada á ciertos artículos, sino la concesión de facultades extraordinarias en abstracto, en absoluto, una especie de dictadura ilimitada que nunca concedieron las Cámaras monárquicas, porque allí estaban limitados los derechos que se habían de suspender.»—(Ramon Castejon, Sunyer y Capdevila, etcétera).

«Pues ahora se sacan las reservas. Se dice que se han quitado las quintas; pero se ha ido dando vueltas para venir á lo mismo, y venir las mismas quejas que había antes de las quintas, que se ajustaba hasta la cantidad que se había de dar y se decía, por ejemplo, una quinta vale tanto y esto se reparte entre los médicos y otras personas.»—(Orense).

«Fusiles pedían á voz en grito los pueblos, y no los había; dinero reclamaban á cada paso los generales en jefe, y era preciso poco menos que hacer milagros para facilitárselo. Para que fuera mayor el apuro, la Diputación de Barcelona primero y la Asamblea despues, aumentaban en una peseta diaria el haber del soldado. Se nos otorgaban cuantos créditos pedíamos, pero la dificultad estaba en realizarlos, perdida ya la confianza en el gobierno español porque había faltado al cumplimiento de sus obligaciones y de sus mas solemnes promesas.»—(Pi y Margall).

«Es sin embargo un hecho doloroso que hemos contraído cuarenta mil millones de Deuda, y voy á explicar cómo se ha hecho este milagro tan opuesto al de los peces y los panes.»—(Orense).

«Este fatal gobierno necesita mas dinero que existe en el mundo; á todo impone contribucion; de todo saca dinero.»—(El Reformista).

«Si el gobierno se fija en el lamentable espectáculo que presentan todos los ramos de la administración, se convencerá de cuán apremiante es la necesidad de acudir al remedio de las causas que lo producen; y si se propone, como creemos, acabar con la guerra fratricida que absorbe los recursos del Tesoro, levantar el crédito nacio-

nal, contener el aumento asombroso que de dia en dia va adquiriendo la Deuda pública, apartarse del ruinoso sistema de empréstitos y anticipos y no recurrir al empeño de las rentas mas pingües del Estado, decidase á tener Hacienda, lo cual no podrá conseguirse mientras subsista la anarquía que impera en la provision de los destinos.»—(La Discusion).

«Yo me angustio de oír hablar á tanto republicano con el estómago. Los empleos son asaltados con vergonzosa incontinencia. El que no coge, chilla, grita y se declara intransigente. Tápese la boca á diez y se levantan ciento por cada uno, esperanzados en las eficacias del procedimiento. Si esto no basta, se funda un periódico republicano federal hasta los huesos, que se ocupa en abrir brecha en el débil muro del gobierno, única esperanza de la causa del pueblo.»—(Federico Rubio).

«Era Andalucía, á mis ojos la esperanza de la república contra la reaccion futura, por de pronto un peligro; Málaga estaba desde el 12 de Febrero á merced de un hombre; Granada y Cádiz perturbadas; sobre un volcan Sevilla. Allí, á ejemplo de Cataluña, querían los centros republicanos ganar á toda costa el ejército. Donde no lo conseguían, buscaban ocasion de arrebatarle las armas ó echarlo mas allá de sus fronteras. Málaga había ido desarmando á cuantas tropas habían penetrado en su recinto. Granada había obligado á su rendición á mil carabineros. Sevilla echado fuera de sus murallas por las fuerzas que la guarnecían...»

Por la senda que siguieron mis sucesores no solo se ha perdido la república y se ha caído en la dictadura, sino que tambien se ha puesto al principio liberal en peligro de muerte. Las facciones del Norte han tomado un vuelo asombroso y rápido, las de Cataluña han penetrado en pueblos y ciudades donde jamás pusieron la planta en las pasadas guerras, han infestado otras Aragon y Valencia y han pasado en distintas ocasiones y con gran golpe de gente las fronteras de Castilla. Se ha presentado á los ojos de todo el mundo amenazadora y potente la causa de D. Carlos. Ha decaído en todas partes el espíritu público, y en vez de levantarse á salvar los pueblos, no ha habido empuje ninguno ni contra los absolutistas ni contra los autores del 3 de Enero.»—(Pi y Margall).

«Así en el funestísimo período en que una parte considerable de la nacion se había entregado á los horrores de la demagogia, dividiéndose nuestras provincias en fragmentos donde renovar todo género de desórdenes y de tiranías, las Cortes acudieron al remedio de este grave daño creando poderes vigorosos y fuertes.»—(Castelar).

«Los pueblos republicanos tienen abiertas las aduanas, esos pueblos tan republicanos están protegiendo á los contrabandistas y mientras tanto el país no tiene rentas. Esto es un robo y á los ladrones toda la sociedad los rechaza.»—(Orense D. Antonio).

«Hemos tenido libertad mas ó menos limitada y no hemos enseñado á respetar la libertad ajena; tenemos república y nos ahogamos en nuestra atmósfera y nos en-

tregamos á hinchados liliputienses. Hemos declamado mucho, adulado mas y enseñado poco llevados por impacencias presupuestívoras, hemos sacrificado muchas veces á los goces del sentido la libertad y el respeto al derecho ajeno. Para vencer ni hemos escaseado la fé cartaginesa ni la intencion maquiavélica, y ya en el poder, estamos á punto de olvidar si es que no hayamos ya olvidado la moralidad republicana y estamos repartiendo prebendas como la asquerosa turba del calamarismo.»—(Pascual y Casas).

«Esta Cámara, para que los poderes europeos puedan entenderse con algúien, con una personificación, necesita crear un poder que no esté siempre á merced de la Cámara, y aquí, digámoslo sin ofender á la Cámara, hay una manía de devorar á todos los gobiernos, aquí nadie espera, nadie descansa, todo el mundo se impacienta, todo el mundo agujonea á los gobiernos. El mundo se entretiene en derribarlos, como derriban castillos de naipes. ¿Cómo que ninguna nacion grave, que ninguna nacion acostumbrada á la estabilidad maneje credencial para que sea presentada al Jefe del poder ejecutivo D. Estanislao Figueras y se encuentre con que es el Jefe del poder ejecutivo D. Francisco Pi y Margall y al siguiente mande una credencial para el Jefe del poder ejecutivo D. Francisco Pi y Margall y se encuentre con que el Jefe del poder ejecutivo es por ejemplo el Sr. Navarrete?»

«Y luego es completamente indispensable que se restablezca la disciplina militar. Pues qué, ¿creéis que la nacion gasta ochocientos millones en orden público armado para que estos mismos ochocientos millones se vuelvan en público y armado desorden?»

«Nosotros nos desunimos y los carlistas se unen; nosotros nos desorganizamos y los carlistas se organizan; nosotros nos indisciplinamos y los carlistas se subordinan; nosotros disolvemos nuestro ejército y los carlistas arman sus huestes; nosotros nos despedazamos aquí en cuestiones personales y los carlistas van con un solo jefe de campo en campo y de monte en monte llevando la tea de la Inquisicion y la bandera de las sombras....»

«Pues qué, ¿no advertís este fenómeno, señores diputados, el fenómeno de que los partidos republicanos avanzados, á los cuales pertenecemos nosotros, pasen como un meteoro por todos los horizontes de Europa? Reinan algunos meses en Italia, un mes en Viena, un mes y medio en Francfort, un año apenas en Francia y algun tiempo en España y luego desaparecen como un cometa sangriento, no ahuyentados por sus enemigos sino ahuyentados por sus pasiones, por sus errores, por sus intemperancias y sobre todo por sus insensatas revoluciones contra sí mismos, que son su muerte....»

«Yo os digo sin ningún género de interés que la nacion española se encuentra en la crisis más grave, mas suprema por que ha pasado desde 1823.... ¿A quién tenemos por amigo en Europa? ¿Quién nos oyó en Europa? ¿Quién nos reconoce en Europa? Estamos solos, completamente solos,

abandonados, completamente abandonados, sin un reconocimiento, sin un pueblo amigo....»

«Pues ¿es posible, señores diputados, consentir por mas tiempo que los convoyes se extravíen y se pierdan, que los oficiales y los jefes sobre los cuales debe caer con mas rigor la ordenanza, porque tienen mayor responsabilidad, se puede consentir, repito, por mucho tiempo que los convoyes no adelanten, que los oficiales y los jefes retrocedan, que dejen abandonados sus regimientos, que se grite por los soldados «abajo las estrellas y los galones», que se entreguen los fusiles á los carlistas, que se desprede y se saquee por los mismos elementos destinados á la seguridad individual, que en muchas regiones no haya tranquilidad ninguna, prefieran la faccion á las tropas del gobierno, que Cabrinetty muera porque un corneta manda más que él en sus batallones; se puede tolerar que esto suceda mucho tiempo sin que crea el mundo, como vá creyendo, que la sociedad española ha vuelto al estado primitivo, al estado salvaje y que solo ha proclamado la república para darse un barniz de civilizacion, conservando en el fondo de sus entrañas todos los elementos de la barbarie?»—(Castelar.)

«¿Qué diferencia hay entre la política de los que nos han gobernado en nombre de la república y la política de los moderados? Ninguna.... Resulta, señores, que los que han gobernado á este país desde el mes de febrero han faltado, á mi entender, á lo que prometieron de una manera solemne en cien ocasiones distintas. Pero si ellos mismos lo confiesan.»—(Orense D. José María.)

J. MAÑÉ Y FLAQUER.

(«Diario de Barcelona.»)

Un robo en el mar

Los periódicos de la Coruña nos dan cuenta del siguiente escandaloso hecho.

«Dícese que á las altas horas de la noche, un sugeto que había de salir al dia siguiente en el vapor «Venezuela», del marqués de Campo, buscó á tres marineros que lo condujesen al buque, y concertado el precio del servicio, se embarcó en el bote que aquellos le presentaron, bien ajeno de lo que le esperaba.

Parece que en medio del mar, los tripulantes de la pequeña embarcacion hubieron de pedir al pasajero el dinero que tenía, y prettando no llevar ninguno, lo registraron, recogiéndole 300 reales.

Una vez llevado á cabo este acto de piraatería, amenazáronle con arrojarle al mar si no les entregaba el dinero que le quedase.

De nuevo replicó que no tenía más, y entonces le dijeron que si al llegar al vapor daba un leve grito antes de que el bote se hubiese marchado, le asesinarían con un cuchillo que al efecto le enseñaron.

Trató el pasajero de conformarse con la imposicion de los que le conducían; pero hubo de suscitarse una contienda entre ellos, acerca de si los comprometía, opinando dos por arrojarle al mar, para evitarse que sucediese lo que temían.

Interin esto pasaba, el bote, dejado á

merced de las olas, se alejaba del puerto, llevando la zozobra al ánimo del desconsolado pasajero, que suponía próximo su fin.

—Nada, nada, reptaban dos de ellos, matarlo es mejor; mas otro se opuso terminantemente, diciendo que no era preciso aquel acto, que él respondía á los otros de que nada sucedería, y que lo llevasen al vapor.

Aunque las intenciones de los primeros no tuvieron otro objeto que amedrentar al secuestrado, fácil es suponer su tristísima situación en la presencia de sus jueces y verdugos.

Así es que, cuando decidieron llevarlo al vapor, se creyó resucitado.

Después de todo, lo condujeron al buque tapándole la boca con un pañuelo, mientras no lo dejaran en la escalerilla, pues una vez en ella partieron con la rapidez de una zafeta del costado del buque.

Como es de suponer, el sugeto en cuestión contó el lance, después de repuesto un tanto del susto, y parece que se dió parte á las autoridades.

Hasta ahora no sabemos si se ha conseguido hallar á los delincuentes.

El pasajero llevaba, además de los 15 pesos que le arrebataron, 600 reales que no le fueron vistos por los secuestradores, que no otro nombre merecen.

En vista del suelto anterior, esperamos que la autoridad correspondiente se encargará de esclarecer los hechos.

Dice un periódico de Valencia que los amigos del Sr. Martos han desistido de presentar su candidatura por aquella circunscripción en la seguridad de una derrota.

En Barcelona ha ocurrido á una familia muy conocida en aquella capital, un suceso bastante misterioso:

Parece ser que el lunes último, sabedora de que á dicha familia, compuesta de madre é hija, le faltaba una doncella de servicio, se presentó á ella una muchacha ofreciéndose en calidad de tal, diciendo que en otra casa, que designó á la señora, podía ir á pedir informes de su conducta, según es costumbre.

Atraída la buena señora por los modales de la jóven y por los conocimientos que en su oficio parecía poseer, prometió ir la misma tarde á la casa, por la doncella designada, para enterarse de su conducta, asegurándole que, si le decían ser ésta buena, la tomaba á su servicio.

Con efecto; el lunes por la tarde salió de su casa la señora aludida con el objeto de ir á pedir informes de la muchacha en cuestión, y dejó á su hija en el cuarto segundo de la misma, para que la aguardara allí mientras practicaba dicha diligencia.

Llegó la noche, y la señora no regresó á su casa. Alarmada, y con razón, su hija y el resto de su familia que viven en otro cuarto de la misma casa, dieron parte del hecho al juzgado y reconocieron todas las casas de Socorro de la capital por si le hubiese sucedido algún incidente, pues dicha señora es ya de alguna edad; se ha puesto en movimiento la policía, y esta es la hora en que todavía no ha podido averiguarse el paradero de la infeliz.

La muchacha en cuestión no ha vuelto á aparecer, y como la hija de la señora referida no tiene conocimiento de la casa designada por aquella para ir á pedir informes, continúa, como es natural, el misterio en este asunto y la consternación en la familia.

Dice la «Correspondencia de España»:

La conciliación de los elementos liberales de la provincia de Lérida, es un hecho. Los antiguos constitucionales que siempre han permanecido fieles al señor Sagasta desde el año 1872, y los demócratas amigos del Sr. Martos, se han fusionado, adhiriéndose todos á la política de la izquierda. Este fué el resultado de la conferencia que ayer anunciamos entre los Sres. Martí y Tarrats y conde de Torregrosa, en representación de los referidos grupos, para llegar á dicho patriótico objeto.

Antes de partir del Cairo para el Sudán, Górdon-bajá recibió al comité de defensa de los intereses comerciales en el Sudán, que deseaba presentarle algunas observaciones contenidas en su mensaje.

Después de leerle Górdon-bajá, escribió en inglés en su cartera las dos preguntas siguientes, rogándoles se sirviesen contestarle á ellas.

La primera estaba formulada en estos términos:

«¿Puede Inglaterra garantizar el futuro Gobierno del Sudán?»

La segunda:

«¿Puede Inglaterra soportar los gastos del mantenimiento de lo que existe?»

La respuesta del comité tenía que ser negativa, como lo fué en efecto, y entonces Górdon bajá dijo que había sido enviado para presidir el abandono del Sudán y debía cumplirse su consigna.

—¿Abandono á quién?—preguntaron los delegados.

—¿Quién sabe? ¡A Dios!

—Pero, ¿creéis que el Mahdi y los jefes que le rodean pueden establecer un Gobierno serio?

—Yo sé todo lo que podáis decirme, y creedme, yo no puedo hacer nada. Yo no creo que tratéis de que yo reconquiste el Sudán para volverlo poner en manos de los que le han perdido. El Sudán es una mujer hermosa que se entregó á Egipto, pero hoy esa mujer pide el divorcio.

—Entonces, ¿qué vais á hacer en esas regiones?

—Evacuarlas, haciendo los menos sacrificios posibles.

—Y nosotros, ¿qué debemos hacer? Nuestros corresponsales nos piden mercancías.

—No enviélas.

Continuando la conversación Górdon-bajá les manifestó que él no hacía más que pasar por el Sudán, pues tenía que hallarse pronto en el Congo, donde su presencia es urgente.

Esta conservación presenta con toda claridad el plan de Inglaterra respecto al Sudán, por increíble que parezca. Inglaterra quiere conservar la orilla del mar Rojo, y todo lo demás la tiene sin cuidado.

Para formar idea del espíritu de que están animados los prosélitos del Mahdi, basta reproducir la relación de un incidente ocurrido en Suakin y publicado el «Standard».

Hace pocos días, los centinelas del campo atrincherado de Baker-bajá, cuya derrota ha anunciado el telégrafo, descubrieron un espía tendido en la arena. Era un jóven de 17 años. Se arrojaron á él, pero resistió enérgicamente é hirió á lanzazos á dos soldados antes de que éstos le pusiesen fuera de combate.

Transportáronle moribundo bajo una tienda, y al ser interrogado, manifestó sin vacilación que se había acercado al campo, no solo para recoger noticias acerca de la importancia numérica de las tropas de Ba-

ker-bajá, sino también para vengar á su padre, muerto en una escaramuza.

No pudo hablar más; y preguntándole un oficial si deseaba algo que le reanimase, contestó:

—Sí, dejadme matar á un egipcio antes de morir.

Con hombres animados de este espíritu, se comprende que el Mahdi barra á los débiles y desmoralizados egipcios como el huracán á las hojas secas.

Gaceta

Creemos que nuestros lectores leerán con gusto el artículo titulado «Qué Felicidad» que publicamos en la sección de fondo de nuestro periódico. Es un trabajo digno por todos conceptos de ser conocido y estudiado. Compárense las *escelencias* de la república con lo que sobre ella han dicho los más importantes hombres del partido, y á buen seguro que si logra despojarse de toda pasión, aun el republicano más intransigente, dejará de serlo por más que haya de merecer la censura y persecución de los suyos.

Porque así son ellos; muy amigos de la libertad de imprenta, y apalearon á los periodistas en Tarragona, en Palma de Mallorca y en Madrid, y llenaron de escritores las cárceles públicas. Estos mismos hombres que, según la frase del señor Castelar, decían á la prensa *anda, y luego le colgaban quince quintales de peso á los piés*, habían dicho á la nación en un manifiesto que trae al pié, entre otras formas, la del señor don Manuel Ruiz Zorrilla, lo siguiente: «*La imprenta es la voz perdurable de la inteligencia, voz que nunca se extingue y vibra siempre á través del tiempo y de la distancia; intentar esclavizarla es querer la mutilación del pensamiento, es arrancar la lengua á la razón humana.*»

Que fué precisamente lo que hicieron con la prensa de oposición, dejándose de metáforas, el señor Ruiz Zorrilla y sus amigos cuando fueron gobierno.

Muchas otras cosas podríamos añadir, que nos reservamos para otro día, á cual más interesantes, sobre hacienda, sobre disciplina del Ejército, sobre favoritismo y empleomanía, sobre legalidad en las elecciones, sobre desolación y ruina, en fin para todas las clases sociales. Pero antes de terminar, por hoy, queremos consignar un hecho en corroboración de que el señor Ruiz Zorrilla no era ingrato... con sus parientes. Alguna vez debíamos decir algo en su favor. De los datos publicados por un periódico en 26 de Noviembre de 1872, resulta que en la Gaceta del día anterior se había publicado un decreto concediendo el empleo de mariscal de campo á don Francisco Ruiz Zorrilla, primo del señor don Manuel. El nuevomariscal de campo había sido ascendido á brigadier tres meses antes, y en 1868, cuando estalló la revolución de Setiembre, era comandante; es decir que había obtenido cinco grados en cinco años, que no es obtener poco.

Véase, pues, con cuanta razón procuran el triunfo del antiguo ministro

de don Amadeo, sus parientes y amigos. En verdad, no son menos reconocidos que su *ilustre* gefe.

El señor don Emilio Linares ha dictado algunas medidas con el fin de que tengan exacto cumplimiento las disposiciones vigentes sobre caza.

Dicho documento empieza así: Don Emilio... Delegado del Gobierno en esta Ciudad, y en la prevención 5.ª, párrafo 2.º dice: *Encargo á los señores Alcaldes...*

Ignorábamos que en esta ciudad hubiera más de un Alcalde; y no podemos atribuir la falta á error de caja, porque en la prevención tercera se refiere á la Isla.

¿En qué quedamos? El señor Linares es Delegado del Gobierno en esta ciudad ó en la Isla? En este último caso, pase lo de *Alcaldes*; pero en el primero sobra la *s*, porque en esta ciudad no conocemos más de un Alcalde.

De los datos que nos hemos procurado resulta, que desde el año 1882 hasta la fecha, han purgado cuarentena en el Lazareto de este puerto, 26 buques procedentes de Filipinas y Alejandría, reuniendo un total de 48.924 toneladas. El número de tripulantes de los espresados buques, ha sido de 2.133, el de pasajeros 1.713, habiendo prestado servicio 139 guardias de salud que han percibido el importe de 4.774 pesetas. Se han recaudado durante dicho período 30 mil 490'68 pesetas por derechos de cuarentena y 16.087'22 por idem de Lazareto, siendo el total recaudado de 46.577'90 pesetas.

El tiempo hace días que viene señalando un cambio atmosférico, y las nubes que cubren la azulada bóveda amenazan convertirse en copiosas lluvias. Estas se hacen ya desear, y el estado de nuestros campos las reclama imperiosamente.

Definitivamente el jueves lar- dero, es el día señalado para el beneficio de la prima-donna mezzo-soprano señora doña Juana Barcelli de Crotti, poniéndose en escena el 1.º y 3.º actos de la ópera «Favorita.»

Gran escena del sonambulismo de la ópera «Macbet.»

Terceto y cuarteto del acto 2.º de la ópera «Julietta y Romeo» de nuestro paisano el malogrado jóven don Antonio Mercadal, y

El duetto y terceto de la ópera «Lucezia Borgia.»

Dicha función la dedica la señora Bardelli á las señoras y caballeros concurrentes al Teatro.

No permitiendo la quebranta- da salud del Excmo. é Ilmo. señor Obispo, pasar, como hubiera deseado, al vecino pueblo de Villa-Carlos, para bendecir solemnemente, la nueva sección de ensanche, adicionado á su antiguo Cementerio católico, ha delegado al Rdo. señor Cura Párroco de dicha villa. Dicha bendición tendrá lugar á las tres de la tarde del día de mañana.

La señorita Matilde Ortiz, una joven de la compañía dramática que actúa en la sociedad «Circo Industrial», nos ha manifestado el deseo con que vería que en su nombre diésemos las más espresivas gracias al respetable público que en la noche de su beneficio la honró con su presencia y cariñosos obsequios, espresándose en tales términos que nos ha demostrado hasta la evidencia lo desbordados que se hallan en ella los sentimientos de gratitud, en general hácia todos y muy particularmente á la respetable Junta que tan dignamente dirige dicha sociedad, de la cual conservará toda su vida un indeleble recuerdo.

Nosotros, al haber sido los elegidos por la señorita Ortiz para hacer pública su gratitud, cumplimos gustosos tan sagrada misión y le damos las gracias por la distinción que nuestra redacción le ha merecido.

El Colegio Médico Farmacéutico establecido en esta ciudad, el día diez y ocho del actual celebrará junta general extraordinaria para tratar y discutir varios asuntos relacionados con el objeto de aquel instituto.

Probablemente para proceder á la limpia de sus tondos, el cañonero «Alsedo» á fines de este mes llegará á este puerto.

Nuestro apreciado amigo el presbítero D. Jaime Tutzó en compañía de su apreciable familia, ha trasladado su domicilio en la calle de Alonso III núm. 5. Lo avisamos especialmente por lo que pueda convenir á estos habitantes que quieran proveerse de las Bulas, cuya espendición está á cargo del citado Rvdo. señor Tutzó.

Ha llegado puntualmente á la Habana sin novedad el vapor trasatlántico «Santiago».

La Santidad de Leon XIII, ha mandado que en todas las iglesias de la cristiandad, deben recitarse de rodillas, al final de cada raiosa rezada, tres Ave-Marías, la *Salve Regina* y una breve oración para implorar el remedio á las necesidades de la Iglesia.

Se dice que en breve se reunirán en Madrid los directores de periódicos de primera enseñanza para designar al Profesor que ha de ser votado por acumulación en las próximas elecciones para Diputados á Cortes.

Iguales propósitos parece que animan á la clase médica, y hasta se designa ya quien es el facultativo que merecerá la confianza de sus compañeros.

Creemos muy justo que tan respetables clases tengan un compañero que las represente en el Parlamento.

Segun dicen algunos periódicos extranjeros, la antigua casa de Londres P. W. Thomás hijos y compañía, se ha declarado en quiebra, dejando un pasivo de veinte millones de francos.

Un agricultor inglés anuncia, como resultado de cuidadosas experiencias y observaciones, la conclusión de que cuando el grano es sembrado en la dirección de Este á Oeste, el producto es mucho mayor que cuando la siembra se hace de Norte á Sur, porque en el primer caso el sol brilla á través de las hileras, mientras que en el segundo, cada hilera forma una especie de muro que dá sombra á la siguiente.

El día 1.º de mayo próximo abrirá en Londres la Exposición internacional sanitaria y de alimentación en el mismo local que ocupó la Exposición de pesquería del año último: durará seis meses.

Estará dividida en seis grupos: 1.º *Alimentación*, 2.º *Vestuario*, 3.º *Viviendas*, 4.º *Escuela*, todo lo que se refiere á la higiene de los niños, mueblaje escolar, etc. — 5.º *Taller*, método de mejorar las condiciones higiénicas de estos y de los aparatos. — 6.º *Educación*. Cunas ó expósitos, aparatos para enseñar á los párvulos, juguetes, enseñanza de niños, de sordomudos, ciegos, etc.

El número de los hombres es casi igual al de las mujeres en la totalidad de la población del globo, pero entre unos y otros países se observan notables diferencias.

De todos los pueblos, Francia es la que mas se aproxima al equilibrio entre ambos sexos pues cuenta 1.007 mujeres por cada mil hombres. Para el mismo número de representantes del sexo fuerte hay en Suecia 4064 hembras y solo 993 en Grecia. Estos son los extremos respecto á Europa.

En las islas Canarias 1.000 hombres pueden elegir sus esposas entre 1.208 mujeres, pero estas tienen el desquite en Australia, en Trasmania y en Nueva-Zelanda, donde se cuentan 817 mujeres por 1.000 hombres y en la isla Mauricio, donde la más bella mitad del género humano, no constituye más que la tercera parte, pues por cada 1.000 hombres hay solamente 647 mujeres. En la isla de la Reunion, 547 mujeres pueden elegir entre 1.000 hombres, y en Hong-Kong esos 1.000 hombres se ven muy apurados para elegir entre 366 mujeres nada más.

Preceptos higiénicos para la quincena.—Los grandes estragos que ha hecho la difteria estos días pasados, exige por parte de los padres un exquisito celo y cuidado. Llamamos, pues, la atención de nuestros lectores respecto de los consejos especiales para la preservación del crup, que en otro lugar insertamos, recomendándoles llamen al facultativo al menor sintoma de angina que noten en sus hijos, preservándoles mucho del contacto con los otros niños enfermos, así como de la humedad y de los cambios bruscos de temperatura á que fácilmente se expondrán los que concurren á teatros y fiestas.

Las frutas no han de tener en la corteza moho ni depósito alguno que ensucie la superficie. No se quitará aun á los niños los abrigos de invierno.—(De «La Madre y el Niño.»)

SOCIEDADES RECREATIVAS

Funciones para mañana Circo Industrial.—A beneficio del Sr. Camps el drama «L'Ereú» y la pieza «Echar la llave».

Recreo.—«Las Consecuencias», «El amor y el almuerzo» y «El niño».

Isleño.—El primero y segundo actos del «Juramento» y baile de máscaras.

¡Lectura interesante!—Todo medicamento eficaz y recetado, es víctima de la falsificación, y no podía escapar á esta ley el «Jarabe de rábano iodado» de Grimault y C.º tan reputado en la medicación de los niños y en las enfermedades de la piel. El escrúpulo de algunas casas ha sido tan poco que para engañar mejor al público han imitado de manera que á primera vista parece la misma, nuestra etiqueta de garantía. Las diferencias son: 1.º qué en vez del sello azul de nuestra casa lleva en negro dos medallas de capricho; 2.º qué nuestra marca de fábrica está imitada como disposición, no como figuras; 3.º qué no contiene la firma Grimault y C.º que tampoco va grabada en el vidrio. Además, el color del «Jarabe de rábano iodado» de Grimault y C.º, de una preparación inimitable (Véase el anuncio) es amarillento y no oscuro como el de las imitaciones, que son ineficaces, cuando no nocivas.

Las falsificaciones peligrosas.

—En interés del público, reproducimos en nuestro periódico la nota siguiente:

M. Bravais ha recibido varias quejas que se resúmen así: «Hemos comprado en diferentes farmacias «hierro» dialisado que no nos ha hecho ningún bien.» Esto dicen algunas personas, á quienes M. Bravais responde: «Es el «Hierro Bravais» (hierro dialisado de Bravais) el que le han servido?—No.—Es un hierro dialisado, preparado en malas condiciones y vendido á vil precio.»

Ahora bien, hay una diferencia completa entre el «Hierro Bravais» y el fabricado por cualquiera. Muchas personas, creyendo obtener el verdadero «Hierro dialisado Bravais», son con frecuencia indignamente engañadas en su buena fé, pues la concurrencia y la fabricación que solo persiguen á los productos buenos, han escogido con preferencia el «Hierro Bravais».

El público, pues, queda avisado, y debe rechazar en absoluto cualquier producto similar que se le ofrezca á vil precio como tal «Hierro Bravais», si no lleva en la etiqueta la marca de fábrica y la firma en rojo de M. Bravais.

Hoy está reconocido por los principales médicos y químicos que lo han experimentado, que el «Hierro Bravais», preparado con aparatos especiales, por los cuales ha obtenido M. Bravais tres privilegios de invención, y en condiciones particulares de instalación, no puede ser imitado.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

Madrid 15.—7'15 n.

Dícese que el Sr. Lasala no acepta la legación de España en Italia.

Asegúrase que el señor ministro de Fomento despachará en breve varios expedientes sobre ferrocarriles y tramvías paralizados desde hace tiempo.

Madrid 15.—8'15 n.

Proyéctase una reunión en la que concurren todos los partidarios resueltos de la conciliación entre los elementos liberales, prescindiendo de los jefes si estos las rechazan, cuya reunión se celebrará, á lo que se asegura, en casa del señor marqués de Muro y dícese que concurrirán á ella si llega á efectuarse, mas de cien personas.

Madrid 15.—9'15 n.

Amigos íntimos de los jefes de los partidos liberales procuran un acuerdo entre los señores Sagasta, general Serrano y Martos.

Don Manuel Silvela, nuestro embajador en Francia, presentará mañana sus credenciales á Mr. Grevy, Presidente de la república francesa.

Madrid 15.—10 n.

El señor ministro de Gracia y Justicia presentará á las Cortes un proyecto de Código rural, que comprenderá reglas sobre seguridad, policía y servidumbres.

El periódico «El Día» supone que en las próximas elecciones para diputados á Cortes solo triunfarán unos quince izquierdistas.

Madrid 16.—9'30 m.

El Sr. Martos juzga que está próxima la muerte del partido izquierdista.

Los fusionistas ofrecen devolver las multas impuestas á los periodistas cuando vuelvan á ser poder.

El ministro de Hacienda ofrece disminuir en un 20 p.º, que considera sobrante, el importe de los presupuestos.

Madrid 16.—9'50 m.

Se anuncian reformas en el Reglamento del Consejo de Instrucción pública, en la facultad de Medicina, y en las disposiciones vigentes sobre Filoxera.

El «Imparcial» niega que existan disidencias y disgustos en el seno de la izquierda.

Madrid 16.—10 m.

«El Progreso» compara la situación actual con la de 1866, durante la cual se presentó á la Corona una exposición suscrita por 121 diputados, protestando contra los actos de Narvaez y de Gonzalez Bravo, sin embargo reconoce que ahora no se destierra á nadie como lo fué entonces el general Serrano.

Madrid 16.—1'30 t.

El general Lopez Dominguez ha cumplimentado á S. M. el Rey.

Mañana tendrá lugar una cacería regia.

Los fusionistas quieren la conciliación, pero bajo la jefatura del señor Sagasta.

4 p.º 61'70.

Ciudadela 16.—2'3 t.

Se hallan á la vista frente el cabo Dartrux tres buques de alto bordo que al parecer son las fragatas Vitoria, Numancia y Lealtad practicando evoluciones y ejercicios de velamen

Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero público de Mahon. Febrero

| Día | Cortantes | Bueyes. | Vacas. | Terneros | Terneras | Cabras. | Carneros. | Cerdos | Peso kilogram | Punto de donde procede la res |
|-----|------------------|---------|--------|----------|----------|---------|-----------|--------|---------------|-------------------------------|
| 1 | Miguel Sbert | » | I | » | » | » | » | » | 169 | Murell |
| | Bartolomé Sintés | » | » | » | » | » | I | » | 20 | Binilleuti nou |
| | » | » | » | » | » | » | I | » | » | Son Tema |
| 6 | Miguel Mercadal | » | » | I | » | » | » | » | 132 | Furregut vell |
| | Jaime Sintés | » | » | » | » | » | I | » | 19 | Lusuptonet |
| | Miguel Sbert | » | » | » | » | » | I | » | 76 | Cristobal Ximenez |
| | Juana Pons | » | » | I | » | » | » | » | 155 | Turaxe |
| | Pedro Palliser | » | » | » | » | » | I | » | 20 | Huerto de Murillo |
| 7 | Jaime Olives | » | » | » | » | » | I | » | 104 | Juan Humber |
| | Pedro Palliser | » | » | I | » | » | » | » | 109 | José de Llumésanes |
| | Eernando Ginard | » | » | I | » | » | » | » | 116 | Toraxer de Bernardo |
| | Miguel Sbert | » | » | I | » | » | » | » | 109 | Agustin Landino |
| | Bartolomé Sintés | » | » | I | » | » | » | » | 100 | Concepcion |
| | » | » | » | » | » | » | I | » | 12 1/2 | Binilleuti nou |
| 8 | Bartolome Sintés | » | » | » | » | » | 2 | » | 26 | Son Pons |
| | Pedro Palliser | » | » | » | » | » | I | » | 24 | Se Furana |
| | » | I | » | » | » | » | » | » | 363 | Biniaroy |
| | Luis Carretero | » | » | » | » | » | I | » | 69 | Rafael Gener |
| | Miguel Mercadal | » | » | I | » | » | » | » | 115 | Ferregut vell |
| | Rosa Pons | » | » | » | » | » | I | » | 19 | Binifaell nou |
| | Jaime Sintés | » | » | » | » | » | 3 | » | 34 | Ferragut vell |
| | José S. Borrás | I | » | » | » | » | » | » | 391 | Trepucnet |
| | » | » | » | » | » | » | I | » | 22 | Est. Milá de Taltavull |
| | Juana Pons | » | » | » | » | » | I | » | 28 | Alfava |

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Julian mr. y Sta. Juliana vg. y mr.

CULTOS.

CORTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. la Concepcion en la Concepcion.

Mañana es el domingo en que se hace en esta Diócesis la publicacion de la Bula de la santa Cruzada; al efecto, en Santa Maria tendrá lugar la procesion de costumbre a las diez, luego la Misa mayor en cuyo ofertorio predicará sobre la Indulgencia de la Santa Bula el Rdo. señor Cura-párroco de Nuestra Señora del Carmen.

En la parroquia de S. Francisco de Asis como tercer domingo de mes, los devotos Terciarios tienen Comunion y Misa a las siete en su propia capilla; y por la tarde despues de Vísperas, exposicion de S. D. M., Rosario, Estacion, plática por el Rdo. Sr. Economo y Comisario de la tercera Orden, y al final el piadoso Viacrucis.

En las Concepcionisias, por la tarde se dará fin a un devoto Triduo de rogativas en honor del S. Corazon de Jesús con el Señor de manifiesto.

En la iglesia de Santa Eulalia, continúa el solemne Octavario consagrado a la Santa Titular, por la tarde Rosario, Sermon, Salve, Padre nuestros y Gozos cantados con acompañamiento de armonium.

En la ermita de Gracia, por ser tercer domingo por la tarde habrá Rosario, meditacion y al fin Salve y coplas cantadas en honor de Maria Sma.

Santo de mañana.

San Julian de Capadocia, y san Donato mártires.

Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Entrados el 16

De Pollensa laud «Leonor» pat. Rafael Covas con 5 trips. algarrobas y efectos.

Despachados el 16

Para Barcelona vapor-correo «Nuevo-Mahonés» cap. D. Miguel Tudury con 22 trips. efs. y la correspondencia.

BANCO DE MAHON

Dinero

Bolsa de Barcelona 15—4'00 t.

| | |
|---|---------|
| 4 por ciento int. | 61'470 |
| 4 p. Exterior | 60'220 |
| 4 p. amortizable | 73'750 |
| B. H. de Cuba | 93'750 |
| B. Hispano Colonial | 55'750 |
| F.-Carril de Barcelona a Francia | 73'120 |
| Fer.-Car. del N. de España | 113'250 |
| Crédito Mercantil | 51'620 |
| Banco de Cataluña | 22'000 |
| Orenses | 27'870 |
| Id. Tarrag. Barna. y Francia 3 p. | 60'500 |
| F.-C. de Medina del C Orense y Vigo | 46'750 |

Madrid 15.

| | |
|-----------------------------------|-------|
| 4 p. perpétuo | 61'70 |
| 4 p. amortizable | 74'30 |
| B. Hipotecarios de Cuba | 94'00 |

Subasta

El domingo dia 17 del corriente se procederá, á voluntad de sus dueños, á la venta en pública subasta de la casa núm. 1 de la calle de Santa Rosa, de esta Ciudad, cuyo acto tendrá lugar á las 11 de la mañana en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Para vender

Lo están en Villa-Cárlos las casas núms. 81 y 83 de la calle de San Pedro inmediatas á la miranda de Calafons.

Otra casa calle de San Jaime número 33; y otra casa en la calle Mayor núm. 36.

Se darán baratas pues se desean vender.

Para informes dirigirse á la calle de la Iglesia núm. 16 en Villa Cárlos.

Vino tinto

de viña vieja del término de los Caballeros de Mailorea. Puro, sin mezcla y gustoso al precio de 3 pesetas cuarter.

NUECES

finas de Cataluña á 26 céntimos almud.

Plaza Pescadería número 24 tienda de comestibles.

Naranjos

Hay algunos para vender en el término de Alayor y predio Luquelqueube al precio de 10 reales vellon cada uno escogidos y á granel á 8 reales vellon.

PERDIDA

La persona que hubiese encontrado un pendiente de oro con un busto blanco en su centro y lo entregue en esta imprenta, además de las gracias recibirá una gratificacion.

PIANINO

Hay uno para alquilar á un precio módico. Informarán cuesta de Deyá, núm. 17.

ALMENDRA (bessó)

Hay para vender en S. Luis, calle del Cos, casa de Juana Orfila, tienda de comestibles.

JARABE de RABANO IODADO

de GRIMAULT y C^{ia}, Farmacéuticos en Paris

Desde hace veinte años este medicamento dá los resultados más notables en las enfermedades de la infancia, reemplazando de una manera muy ventajosa el aceite de hígado de bacalao el jarabe antiescorbutico y el yoduro de hierro.

Es un remedio soberano contra los Infartos é Inflammaciones de las glándulas del cuello, el usagre y todas las erupciones de la piel, de la cabeza y de la cara; excita el apetito, tonifica los tejidos, combate la palidez y la flojedad de las carnes y devuelve á los niños el vigor y la vivacidad naturales. Es un admirable medicamento contra las costras de leche, y un excelente depurativo.

IMPORTANTE: Los admirables efectos de este medicamento, consiguiendo su aceptación, han provocado numerosas falsificaciones é imitaciones sin valor alguno. Para obtener el legítimo y eficaz Jarabe de Rabano Iodado exijase en cada frasco la marca de fábrica, la firma GRIMAULT y C^{ia} además grabada en el vidrio y el sello azul del gobierno francés.

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías

EL COSM-ACETI DE VILAR PARERA

Quita las pecas de la cara y manos suaviza la piel hermosa el cutis y hace desaparecer del mismo, toda clase de granos y erupciones.

Este vinagrillo compuesto de sustancias vegetales é inofensivas, suple con grandes ventajas á todas las aguas y vinagrillos usados en el dia.

DEPOSITOS — FARMACIA FERBER dirigida por Vilar Parera, Plaza del Carmen, 6, Mahón y en todas las farmacias, droguerías y perfumerías.

LICOR

GUINDALERA

SU INVENTOR E. I. AMOLLA, LERIDA.

De venta en todos los Cafés y Ultramarinos de España.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Pildoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamense de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.— Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

¡ATENCIÓN!!

16 calle Nueva 16.

En dicho establecimiento se ha recibido un variado y grandioso surtido de cromos, procedentes de las mas acreditadas fábricas de Alemania, á precios sumamente económicos.

Tambien se encontrarán los acreditados jabones de familias y lechuga de muy buena calidad, y peinetas gran surtido para todos los gustos; las hay con brillantes á una peseta.

Libritos de papel de fumar con hermosas fotografías á 3 céntimos uno y á 3 rs. vn. docena.

Cajas de pasta para limpiar metales á 4 céntimos una.

Y una infinidad de artículos de todas clases y un fabuloso surtido de máscaras propias para esta temporada.

¡VENID Y LO VEREIS!

16 calle Nueva 16.

Para vender

Lo está la casa calle de Sta. Rosa núm. 12.

Informes en la misma.

Para vender

La casa núms. 24 y 26 de la calle de San Fernando, esquina á la del Comercio. Informará el Notario don Francisco Andreu y Pons.

Para vender

Lo están todos los enseres en muy buen estado con sus correspondientes muelas francesas de un molino de viento harinero.

Darán razon en Villa-Cárlos calle Mayor numero 41.

TEATRO

FUNCION PARA MAÑANA

17 Febrero de 1884

7.º de abono 6.º série

Se pondrá en escena la ópera

Fra Diavolo

Se empezará á las 8

Imp. de M. Parpal, Bastion 39